

DIARIO BALEAR

DEL MIÉRCOLES 21 DE DICIEMBRE DE 1825.

Sto. Tomas Apostol.

Sale el sol á las 7 y 24 minutos y se pone á las 4 y 36 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

GRECIA.

Zante 8 de octubre.

Parte que dirige el agente del gobierno de Nápoles de Romania, en Zante á la comision griega de Londres sobre las últimas ocurrencias de Missolonghi.

El bajá, gobernador de la Romelia, continúa el sitio de Missolonghi con un ejército de 180 hombres, sin que le hayan desalentado los reveses que ha sufrido en los primeros asaltos que mandó dar á esta plaza, donde se ha estrellado, perdiendo mucha parte de sus fuerzas; estrechado ademas por las órdenes que diariamente recibe del Gran Señor con estas fulminantes palabras: *O Missolonghi ó tu cabeza*: ahora ha aumentado sus baterías, haciendo venir de Lepanto artillería gruesa. Hasta aqui ha continuado combatiendo la ciudad, derribando lienzos enteros de la muralla, y abriendo brechas por diferentes partes. La guarnicion, que no se temia menos de los bárbaros, se habia preparado para defender la plaza, resuelta á perecer en sus ruinas antes que rendirse. El cañon tronaba de una y otra parte, y la fusilería no cesaba de hacer fuego desde las murallas. No obstante, el enemigo llegó á escalar y plantar las ban-

deras de la media luna sobre un baluarte de que se habia apoderado. Los helenos toman entonces la resolucion de abandonar sus fusiles, y acometen al enemigo con arma blanca; en efecto, caen sobre él con intrepidez, lo arrollan, lo precipitan en los fosos, desde donde echa á huir, abandonando á los vencedores sus banderas, y dejando en la muralla y en los fosos una multitud de muertos y moribundos, sin contar con los heridos que pudieron escapar hasta su campamento. Esta nueva victoria pone el colmo á la gloria de la valerosa guarnicion de Missolonghi.

Asombrado el bajá de este nuevo descalabro, no sabiendo qué partido tomar, mandó, por consejo de sus ingenieros, levantar una fortificacion á corta distancia de la ciudad, donde colocó cuatro piezas de artillería de grueso calibre. Esta obra se hizo en una noche, y la nueva batería empezaba ya á incomodar á la guarnicion. El comandante de ingenieros propuso al gobernador de la ciudad mandase abrir inmediatamente una mina, pues no quedaba otro recurso para destruir una fortificacion, que siendo de tierra, no podria derribarse con las balas de cañon. En tres dias llegaron los minadores hasta bajo este monton de tierra: ponen la pólvora necesaria, le dan fuego, y al momento reventó la mina: hombres, cañones, todo quedó enterrado.

La esplosion fue tan violenta, que en las murallas de Missolonghi se levantaron los cañones hasta cierta altura; y parecia que los hombres iban á saltar. Este golpe, que no esperaba el bajá, llevó el espanto á sus reales: la guarnicion, aprovechándose de este desorden, hizo una salida tan oportuna, que acuchilló á un gran número de turcos; pero se volvió luego, á la ciudad, sin haberse alejado mucho, por hallarse la muralla abierta en diferentes partes con las bre-

chas que habia hecho el enemigo. Esta infatigable guar-
nición se trabaja de noche en trasportar tierra para
cerrar las brechas abiertas, á fin de impedir algun
nuevo asalto á los turcos, y de dia pelea sin cesar."

.....Zante 30 de setiembre.

PAISES BAJOS.

Brusélas 15 de noviembre.

Escriben de Amsterdam que la cena y el baile
que se dieron el dia 11 en la corte han sido muy
brillantes, pues habia una mesa de 600 cubiertos. El
dia siguiente 12 fue la familia Real á visitar el her-
moso astillero del Estado. El domingo 13 por la ma-
ñana asistió al oficio divino en la nueva iglesia: para
el medio dia habia dispuesto un gran convite en la
corte, y se esperaba que á la noche honrarian SS.
AA. RR. con su presencia el concierto dado á la so-
ciedad *Felix Meritis*.

El 14 debian salir SS. AA. de Amsterdam.

FRANCIA.

Paris 16 de noviembre.

Acaban de hacerse en Inglaterra dos descubrimien-
tos, mas bien históricos que literarios: el uno por
el hijo de Mr. Lamon, archivero de Estado en Lón-
dres, que ecsaminando hace cosa de seis meses al-
gunos papeles del reinado de Isabel, encontró un es-
crito de mano de esta Reina con el título *Libro
tercero*. Presumiendo fuese parte de alguna obra im-
portante, lo guardó con cuidado, y despues de con-
tinuas y activas diligencias halló otros cuatro libros,
que forman la traduccion completa de *Boecio de la
consolacion de la filosofia*. Walpole, en su obra ti-
tulada *Royal and noble authors*, dice que la Reina
tradujo á Boecio; pero se creia que no ecsistia ves-
tigio de este trabajo. Casi todo está escrito de puño
de S. M., y solo algunos pasages son de mano de

4
su secretario particular, ó del secretario de Estado de aquella época. Los más difíciles, y toda la parte poética, son de mano de la Reina, siendo lo más curioso que imita en su traducción la diversidad de versos del original; de forma, que es más bien traducido literal que poética. Se han descubierto también letras que no dejan duda de su autenticidad; y se espera que esta curiosidad literaria se presente pronto á satisfacer la pública impaciencia.

La segunda pieza descubierta, que presenta otro género de interés, es un desafío á muerte del famoso Rob Roy al duque de Montrose.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 23 de noviembre.

Ayer tarde llegaron á esta capital SS. MM. y AA. del Real Sitio de S. Lorenzo, quienes disfrutaban de perfecta salud. Desde palacio hasta fuera de la Puerta de Hierro discurría toda la mañana una multitud de personas y de coches, con el doble placer de esperar á las augustas Personas, y contemplar las brillantes tropas que cubrían la carrera, á cuya cabeza se hallaban los Guardias de la Real Persona. La artillería empezó por fin á hacer salvas á las tres y cuarto, anunciando la feliz llegada de SS. MM., quienes fueron recibidos de estos fieles habitantes con aquel entusiasmo de amor y lealtad que en todas ocasiones tienen acreditado.

Esta mañana han desfilado delante de SS. MM. y AA., que han salido á los balcones, las tropas de la Guardia Real, la brigada de Suizos, varios cuerpos de la guarnición y voluntarios Realistas.

Cádiz 15 de noviembre.

El cónsul de Francia en esta plaza ha dado aviso á este Real tribunal de Comercio con fecha 10 del

corriente de haberse estinguido la peste que se habia declarado en Marsella, remitiéndole copia del oficio que le habia dirigido en 25 del pasado el Señor intendente de sanidad de aquella plaza, en que da parte de este buen resultado.

De Gibraltar con fecha del 10 dicen lo siguiente:

”Habiéndose recibido las mas tristes noticias sobre la hambre que se está experimentando en Berbería, de la cual se mueren muchas personas por las calles, se ha abierto con este motivo una suscripcion en la mesa de *Comercial Libraty* para socorrer á los infelices habitantes de Tanger.”

(G. de M.)

VARIEDADES.

Viage al pais de los Timanes, Korankos, y de los Sulemas, naciones del Africa occidental, por el Mayor Laing.

Las mayores dificultades que ha tenido el comercio entre las colonias inglesas de la costa occidental del Africa, y las naciones del interior, provienen de los esfuerzos empleados por los gefes de las tribus que rodean aquellos establecimientos para cerrar los caminos, y asegurar asi todas las ventajas del comercio intermedio. La nacion de los Mandingos habia hecho en la civilizacion mayores progresos que todas las demas inmediatas á Sierra Leona, y mostró siempre gran deseo de obtener por cambio del producto del trabajo de sus habitantes los artículos de fábricas de Europa, cuando en 1821 estalló la guerra entre el Rey del pais y uno de los gefes, con lo que se interrumpió el comercio entre los Mandingos y los colonos.

El último gobernador Sir Carlos M'Carthy, creyó interesante á la colonia enviar una embajada á Kambia sobre el rio Sarcies, y de alli al campo de

los Mandingos, á fin de procurar una reconciliacion, y aconsejar á los naturales cultivasen el arroz blanco.

El mayor Laing, teniente entonces, fue nombrado para esta comision, con encargo al propio tiempo de instruirse de las disposiciones de los habitantes respecto al comercio é industria, y de informarse de sus sentimientos y conducta sobre el tratado de negros. El mayor Laing visitó el campo de los Mandingos, donde halló un grande ejército de Sulemas, al mando del hermano del Rey de esta nacion.

Este ejército habia venido para auxiliar á Amara, Rey de los Mandingos. La nacion de los Sulemas no se conocia en Sierra Leona mas que de nombre, sin embargo de hallarse á sola la distancia de 200 millas al N. N. O. (1). Jamas ha sido visitada de los europeos; aunque es una de las naciones mas poderosas de esta parte del Africa occidental, muy adelantada en la civilizacion y en el conocimiento de las artes útiles. Cuando Jarradeo, general de los Sulemas, vió á los ingleses por la vez primera en el campo de los Mandingos, dudaba si eran verdaderos hombres, y preguntó al intérprete si tenian huesos: viendo quitarse los guantes al mayor Laing exclamó: *Allahakban! se ha desollado las manos.*

El mayor Laing á su vuelta representó al Gobierno que hallándose en el pais de los Sulemas mucho oro y marfil seria ventajoso entablar relaciones con ellos, y conocer los recursos de los paises desconocidos que se hallan al Este de la colonia.

Aprobada la representacion del mayor Laing se nombró una expedicion compuesta de un intérprete, dos soldados del regimiento de las Indias occidenta-

(1) Una legua española comun equivale á $3\frac{1}{2}$ millas inglesas muy próximamente.

les, 11 mozos naturales del pais de los Jolofs, y un muchacho de Segó, bajo las órdenes del mayor, para penetrar en el pais de los Sulemas por la ruta que pareciese mas favorable para las comunicaciones futuras. Los viajeros salieron de Sierra Leona el 16 de abril, y subieron el rio la Rokelle en bateles cerca de 40 millas, y dejando el rio se dirigieron al Sur hácia el pais de los Timanes; pero se vieron obligados á regalar á los gefes á fin de conseguir el paso por las ciudades principales. El pais de los Timanes tiene 90 millas de largo de Oriente á Occidente, y cerca de 50 de ancho de Norte á Sur, y por el Occidente linda con territorio de Sierra Leona. A pesar de esta inmediacion, los negros Timaneos, segun dice el mayor Laing, son los ignorantes mas viciosos de todos los africanos occidentales. Los oficios de herrero y zapatero, comunes en todas las naciones africanas, son desconocidos para esta.

El mayor Laing, siguiendo su ruta al N. E., dejando la Rokelle á la izquierda, atravesó por una parte del pais de los Korankos, cuyas fronteras, que se estienden hasta el Níger, son aun incógnitas. Este pais linda por el Norte con Limba, Tamisso y Sulema; y aunque muy dilatado, es poco poderoso por hallarse dividido en muchos Estados independientes. Los naturales de Korano son paganos como los Timaneos; pero muy superiores á estos respecto de la agricultura y de las artes útiles.

En Komato, sobre las fronteras de Sulema, encontró el mayor Laing una diputacion enviada de Falaba, capital de Sulema, por el Rey, convidándolo á que pasase á visitarlo inmediatamente, llevándole dos caballos para servirse de ellos.

Uno de los individuos de la diputacion que habia visto á Mr. Laing en el campo de los Mandin-

gos, saltaba de alegría gritando: "cierto, cierto; este es el hombre blanco que prometió á Jarradeo venir al pais de Sulema, este el hombre blanco que dijo vendria á pie á nuestro pais, y ha cumplido su palabra." Mr. Laing y sus compañeros llegaron á Falaba el 11 de junio, y fueron tratados con mucho respeto y afecto, durante su permanencia en el pais, del que salieron el 17 de setiembre, tanto por el Rey, como por los habitantes.

(Se continuará.) (G. de M.)

Palma 20 de diciembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 20 PARA EL 21.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

=Socios.

AVISO.

Los Sres. suscriptores á la vida de Pio VII acudirán á la librería de Carbonell á recoger sus correspondientes ejemplares. En la misma librería hay de venta dicha obra á 20 reales en rústica, y la Tabla Filosófica segun el estado actual de la medicina y de la química, la cual presenta bajo un mismo golpe de vista las substancias venenosas mas comunes, los síntomas ó accidentes que ocasionan al infeliz que tiene lá desgracia de experimentar sus efectos, los reactivos que deben usarse para descubrirlos y los medios ó contravenenos que deben emplearse para impedir ó corregir sus fatales consecuencias. Su autor el Dr. D. Juan Aledo y Amat á 8 rs. vn.

TEATRO.

Hoy á las 6½ en punto se representará la ópera:
La Italiana en Argel.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.